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Рисунок Александра Зудина

МОНЕТИЗАЦИЯ 
КОМПЕТЕНЦИЙ
Городской студенческий 
пресс-центр помогает 
выпускникам творческих 
специальностей зарабатывать 
на своем образовании

АПРАКСИН ДвОР:  
история продолжается 
При реконструкции  
Апраксина двора город 
стремится максимально 
сохранить историческую 
застройку старейшей 
торговой территории

Архив издания доступен на сайте газеты «Петербургский дневник» w w w . s p b d n e v n i k . r u

в сентябре в двух районах – Центральном и василеостровском –  
в пилотном режиме стартует проект инициативного бюджетирования. 
Реализация идей горожан за счет средств бюджета  
Санкт-Петербурга становится делом вполне реальным
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ИДЕИ вАШИ,  
ДЕНЬГИ БЮДЖЕТНЫЕ
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ИДЕИ ВАШИ, ДЕНЬГИ БЮДЖЕТНЫЕ
«Если бы директором был 

я», – рубрику под таким назва-
нием в советских газетах и 
журналах наверняка помнит 
старшее поколение читателей 
«Бизнес Дневника». Суть ее 
заключалась в том, что про-
стые люди сообщали «доро-
гой редакции» свои идеи по 
поводу улучшения дел на про-
изводстве и в быту, а редакция 
печатала эти предложения 
для сведения ответственных 
лиц. До реального воплоще-
ния опубликованных идей 
доходило, разумеется, редко, 
но такая форма социалистиче-
ской непосредственной демо-
кратии пользовалась попу-
лярностью. 

Проект инициативного 
бюджетирования, который 
уже в сентябре стартует в Цен-
тральном и Василеостровском 
районах, можно было бы оза-
главить «Если бы депутатом 
был я», поскольку смысл его 
сводится к активному участию 
горожан в бюджетном про-
цессе. Обычно это является 
прерогативой депутатов раз-
ных уровней, поэтому нака-
нуне сентябрьских выборов 
проект представляется осо-
бенно актуальным.

Рассказывая об иници-
ативном бюджетировании 
на летней площадке Медиа-
центра Правительства Санкт-
Петербурга в Книжной лавке 
писателей, председатель 
городского Комитета финан-
сов Алексей Корабельников 
отметил, что на столь высоком 
государственном уровне, при 
формировании бюджета субъ-
екта Федерации, города феде-

рального значения, подобный 
проект в России реализуется 
впервые. Зато в муниципали-
тетах учет идей граждан в пла-
нировании бюджетных расхо-
дов давно «обкатан», есть при-
меры и за рубежом, в сорока 
развитых и развивающихся 
странах мира. Нью-Йорк рас-
пределяет подобным образом 
несколько миллионов долла-
ров ежегодно, а бразильский 
Порту-Алегри и вовсе рас-
ходует значительную часть 
казны именно по предложе-
ниям граждан.

У нас пилотный про-
ект проводится в двух рай-
онах, на каждый из которых 

будет выделено в бюджете 
Санкт-Петербурга 2017 года 
по 10 миллионов рублей,  
и в четыре этапа. В рамках 
первого осуществляется сбор 
заявок и инициатив жителей 
по финансированию того 
или иного объекта или меро-
приятия, на втором путем 
жеребьевки будет отобрано 
10-20 жителей из подавших 
заявки, которые пройдут 
соответствующее обучение, 
в том числе основам бюджет-
ного процесса города. Третий 
этап предполагает формиро-
вание окончательного спи-
ска инициатив, четвертый – 
непосредственно включение 

отобранных заявок в проект 
городского бюджета.

Глава администрации 
Центрального района Мария 
Щербакова, также принявшая 
участие в пресс-конференции 
на летней площадке Медиа-
центра, привела примеры воз-
можных идей, которые могут 
быть реализованы в формате 
инициативного бюджетирова-
ния. Жители уже предлагают 
варианты благоустройства, 
сохранения зеленых насажде-
ний, создания малых архитек-
турных форм, строительства 
детских площадок, обустрой-
ства зон отдыха. Алексей 
Корабельников пошутил,  что 

проект моста через Неву вряд 
ли с ходу пройдет, а всерьез 
пообещал, во-первых, что 
каждое обращение обяза-
тельно будет рассмотрено, 
и авторы получат официаль-
ный ответ. Во-вторых, в слу-
чае успешного выполнения 
пилотного проекта суммы рас-
пределяемых на основе ини-
циативного бюджетирования 
средств в перспективе вполне 
способны вырасти.

Результат инициативного бюджетирования обязательно оказался бы на знаменитых тележках с бюджетом Санкт-Петербурга, если 
бы эти приспособления для транспортировки многотомного документа не остались в прошлом: теперь бюджет будут направлять 
в Законодательное собрание в электронном виде

Мир без преград
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Издание «бизнес Дневник» предоставляет бесплатную печатную площадь для размещения агитационных материалов политических партий и кандидатов на выборах депутатов Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации 7-го созыва. Объем зарезервированной печатной площади для размещения вышеуказанных материалов составляет 2,4 полосы в сентябрьском 2016 года выпуске «бизнес Дневника».

Сергей
Ярошецкий,  
«Бизнес 
Дневник»
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Существует целый ряд 
государственных программ, 
которые позволяют кредит-
ным организациям выда-
вать ссуды отдельным кате-
гориям юрлиц по ставкам 
ниже, чем среднерыночные. 
Например, есть возможно-
сти для малого и среднего 
бизнеса. В частности, это 
подпрограмма «Развитие 
малого и среднего предпри-
нимательства» госпрограммы 
«Экономическое развитие  
и инновационная экономика».  
В 2016 году ее финансирова-
ние со стороны государства 
составило около 17 млрд 
рублей. 

Центробанк поможет 
«маленьким»

Сейчас также действует 
программа «Шесть с поло-
виной». Она реализуется 
Корпорацией по развитию 
малого и среднего предпри-
нимательства. Ее основной 
принцип: ставка по кредиту 
в сумме не менее 50 млн 
рублей для среднего бизнеса 
не должна превышать 10 про-
центов годовых и 11 процен-
тов – для малых предприятий.  
В программе участвуют более 

десяти крупнейших россий-
ских банков с капиталом  
100 млрд руб. и выше, кото-
рые имеют возможность 
рефинансирования в Банке 
России по ставке 6,5 про-
центов годовых. Отсюда –  
и название программы. 

Кроме того, в стадии раз-
работки находится стратегия 
развития малого и среднего 
предпринимательства в РФ, 
рассчитанная до 2030 года.  
Ее готовит Минэкономразви-
тия. Министерство предла-
гает и самим предпринимате-
лям поучаствовать в состав-
лении документа. 

Банкиры отмечают, что 
заинтересованы в финанси-
ровании предпринимателей 
в рамках госпрограмм, так 
как риски по таким кредитам 
ниже, и есть возможность 
получить гарантии возврата 
со стороны государства. 
Однако далеко не все малые 
предприятия осведомлены  
о таких возможностях: 
бизнесменам, желающим 
получить льготный кредит, 
стоит более детально озна-
комиться с существующими 
форматами поддержки. Мно-
гое зависит и от региона: во 

многих субъектах Федера-
ции есть собственные про-
граммы, утвержденные на 
региональном уровне. 

СпеЦиально  
длЯ фермеров

Государство старается 
помогать и аграрному сектору 
страны. Так, только в прош-
лом году основной оператор 
кредитования этой отрасли 
– Россельхозбанк – направил 
на реализацию госпрограмм 
развития сельского хозяйства  
2,8 трлн рублей. Из них  
1,1 трлн рублей – в рамках 
действующей госпрограммы 
на 2013–2020 годы. Основные 
направления финансирова-
ния сельского хозяйства  – 
сезонные полевые работы, 
инвестиционные проекты по 
строительству и модерниза-
ции животноводческих ком-
плексов и других объектов 
агропромышленного ком-
плекса, а также кредитование 
сельхозпроизводителей на 
приобретение агротехники, 
оборудования и сельско-
хозяйственных животных. 

вмеСто импорта
Наконец, в рамках курса 

на импортозамещение также 
реализуется ряд программ. 
Так, в 2014 году был создан 
Фонд развития промышлен-
ности при Минпромторге, 
цель которого – выдавать 
льготные кредиты на импор-
тозамещающие проекты  
в промышленности по ставке 
5 процентов годовых на 
срок до семи лет. В прошлом 
году объем фонда составил  
20 млрд руб. Планиру-
ется и докапитализация –  

до 2018 года фонду будет 
выделено около 70 млрд 
руб. Стоит отметить,  
что организация предостав-
ляет финансирование на 
«пред банковском» этапе: 
для разработки технико-
экономи ческих и фи нансово-
экономических обосно ваний, 
проведения проектно-изы-
скательских, научно-иссле-
довательских и опытно-
конструкторских работ. На 
займы могут рассчитывать 
компании, ориентированные 
на экспорт и импортозамеще-
ние, причем при выборе про-
ектов учитывается их иннова-
ционность. 

Что касается банков, то 
они не выделяют нацелен-
ных на импортозамещение 
клиентов в отдельный сег-
мент, но отмечают расту-
щий спрос со стороны таких 
предприятий и заявляют  
о готовности их кредитовать, 
особенно в рамках госпро-
грамм. По наблюдениям бан-
киров, основные средства, 
привлекаемые подобными 
заемщиками, направляются 
на модернизацию и расшире-
ние производства. 

Несмотря на сложную 
экономическую ситуацию, 
кредитные организации не 
сокращают объемы льгот-
ного кредитования, а в ряде 
случаев даже наращивают 
их. Тем не менее, банкиры 
подчеркивают: даже в рам-
ках госпрограмм важное 
значение имеет экономика 
предприятия и проекта. Ведь 
каждая заявка рассматрива-
ется индивидуально, и риск-
менеджмент в этой сфере не 
менее серьезный. 

МАЛ БИЗНЕС,  
ДА ДОРОГ
Льготные кредиты для бизнеса в рам-
ках госпрограмм – это не миф, а ре-
альность. Безусловно, не каждое пред-
приятие может на них рассчитывать, 
но, если оно соответствует ряду крите-
риев, то привлечь финансирование по 
лояльным ставкам вполне возможно.

евгения ахремчик,  
руководитель напра-
вления кредитования  
юридических лиц  
ПАО «Банк «Санкт- 
Петербург»
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В настоящее время  
в Банке «Санкт-Петербург» 
действует программа льгот-
ного кредитования на при-
обретение автотранспорта, 
оборудования и спец-
техники, произведенных  
в Республике Беларусь. Эта 
программа дает сущест-
венные преимущества при 
кредитовании благодаря 
субсидированию части про-
центной ставки по кредиту 
Правительством Респу-
блики Беларусь. Это озна-
чает, что часть процентной 
ставки в размере действу-
ющей ставки рефинансиро-
вания ЦБ РФ, возвращается 
на расчетный счет клиента. 
То есть, сегодня, когда 
ставка рефинансирования 
составляет 10,5 % годо-

вых, наши клиенты вполне 
могут получить кредит на  
5 лет под фактическую 
ставку 6-7 % годовых.  
В качестве обеспечения 
может выступать ликвидное 
движимое и недвижимое 
имущество, залог имуще-
ственных прав, залог цен-
ных бумаг, поручительства. 
Воспользоваться предло-
жением могут как юридиче-
ские лица, так и индивиду-
альные предприниматели. 

Другим вариантом кре-
дитования на льготных 
условиях являются про-
граммы государствен-
ной поддержки малого  
и среднего бизнеса. Банк 
активно развивает это 
направление и сотруд-
ничает с как с федераль-

ным гарантийным фондом  
(АО «Федеральная кор-
порация по развитию 
малого и среднего пред-
принимательства»), так 
и с региональными фон-
дами поддержки малого и 
среднего бизнеса: Фондом 
содействия кредитованию 
малого и среднего бизнеса  
(г. Санкт-Петербург), Агент-
ство поддержки малого  
и среднего предпринима-
тельства (Ленинградская 
область).

Гарантии и поручитель-
ства фондов банк принимает 
в качестве обеспечения по 
кредитам. Это позволяет 
клиентам решить проблему 
недостаточности обеспе-
чения и одновременно 
оформить кредит под более 

выгодную процентную 
ставку. Наличие в составе 
обеспечения гарантии или 
поручительства одного 
из фондов снижает риски 
для банка, следовательно, 
такой вариант выгоден для 
обеих сторон: клиент полу-
чает более выгодные усло-
вия кредитования, а банк –  
надежное обеспечение. 
Фонды предоставляют 
поручительства и гарантии 
организациям, которые, 
согласно законодательству, 
относятся к малому и сред-
нему предпринимательству. 

руслан еременко,  
заместитель руководителя 
Северо-Западного  
регионального центра – 
вице-президент Банка ВТБ
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В 2015 году Банк ВТБ стал 
первым из российских бан-
ков, который начал финан-
сировать предприятия 
малого и среднего бизнеса 
по программе, реализуе-
мой Корпорацией по раз-
витию малого и среднего 
предпринимательств  (МСП) 
совместно с Банком Рос-
сии. Согласно условиям 
программы, размер кредит-
ной ставки не превышает  
11 процентов для субъ-
ектов малого бизнеса  
и 10 процентов – для субъ-
ектов среднего бизнеса. 

Требования к заемщикам 
и к обеспечению опреде-
ляются банком в индиви-
дуальном порядке в зави-

симости от финансового 
состояния заемщика и 
параметров сделки.

В целом финансирование 
по льготной процентной 
ставке под 10-11 процен-
тов годовых востребовано 
среди предприятий Северо-
Запада. Наибольший инте-
рес к этому инструменту мы 
отмечаем на предприятиях 
сельского хозяйства, пище-
вой промышленности, лесо-
обрабатывающей отрасли. 
Денежные средства запра-
шиваются на реализацию 
долгосрочных проектов по 
развитию, модернизации 
и созданию новых, более 
конкурентоспособных про-
изводств, которые сейчас 

необходимы отечественной 
промышленности. 

Например, в июне этого 
года с привлечением инстру-
ментов Корпорации МСП 
ВТБ профинансировал стро-
ительство завода по изго-
товлению высокоточных 
подшипников группы ком-
паний «РП-Групп» в Вологде, 
предоставив компании  
960 млн рублей сроком на 
семь лет под независимую 
гарантию Корпорации МСП 
в размере 480 млн рублей. 
В июле в рамках программы 
Корпорации МСП Банк ВТБ 
заключил сразу несколько 
сделок с рыбоводными хозяй-
ствами Республики Карелия – 
компаниями «Кала я марья-

поят», ЗАО «Кала-Ранта»  
и ЗАО «Вирта». Общая сумма 
финансирования текущей 
деятельности этих предпри-
ятий составила 689,5 млн 
рублей. 

В рамках данной про-
граммы льготного креди-
тования у ВТБ появилась 
возможность поддерживать 
предприятия в большем 
объеме, на более выгодных 
условиях, с использова-
нием нестандартных схем 
финансирования. Мы готовы 
оказывать всестороннюю 
поддержку представителям 
малого и среднего бизнеса 
по вопросам участия в про-
грамме кредитования субъ-
ектов МСП. 

ольга  
лебедева,  
«Бизнес 
Дневник»
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кирилл мясоедов,  
региональный директор 
Северо-Западного  
филиала Росбанка
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В первую очередь, необ-
ходимо отметить программу 
поддержки малого и сред-
него предпринимательства 
(МСП). Это тот инструмент, 
который позволяет финанси-
ровать компании по низкой 
фиксированной ставке на 
уровне 10-11% в зависимо-
сти от размера бизнеса кли-
ента. Даже если компания 
из сферы торговли захочет 
заняться производством, она 
сможет получить финансиро-
вание. Это способствует тому, 
чтобы предприятия зани-

мались производственной 
деятельностью, создавали 
добавленную стоимость про-
дукта внутри страны. Росбанк 
официально присоединился 
к данной программе. 

В прошлом году происхо-
дил процесс объединения 
государственных органов 
в Корпорацию МСП. Новая 
структура включила в себя 
функции Агентства кредит-
ных гарантий, МСП-банка 
и частично региональных 
фондов поддержки малого 
и среднего предпринима-

тельства. Сейчас это еди-
ный орган. Формально 
программе был дан старт 
уже давно, но процедурные 
моменты завершились к 
январю 2016 года. На данный 
момент происходит обкатка 
созданных механизмов вну-
три банка, сейчас проходят 
первые сделки, и мы на них 
отрабатываем процедуру. 

Государственные про-
граммы поддержки в части 
предоставления льготного 
кредитования МСБ должны 
быть долгосрочными, чтобы 

бизнес понимал, что теку-
щие проекты не закроются 
завтра. Они также должны 
специализироваться на 
определенных секторах с 
перспективой 5-7 лет. Это тот 
период, при котором воз-
можно долгосрочное пла-
нирование. Приоритетная 
задача правительства и ЦБ  
в этом направлении – сде-
лать финансирование этих 
компаний более выгодным 
для банков с точки зрения 
подходов к резервированию 
и использованию капитала.

виктор питернов,  
управляющий филиалом 
«Санкт-Петербург» Банка 
«ФК Открытие»
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Основной льготой для 
любого коммерческого пред-
приятия, конечно, является 
низкий размер процентной 
ставки по кредиту. С учетом 
выполнения всех предусмо-
тренных данной программой 
требований эффективная 
ставка для заемщика в нашем 
банке находится в пределах 
10–11 процентов годовых. 

Срок предоставления кре-
дитов может составить до  
7 лет в зависимости от заяв-
ленных параметров проектов.

Обеспечением выступают 
объекты недвижимости, 
транспорт, оборудование. 
При этом залоговая сто-

имость имущества может 
составлять всего 50 про-
центов от объема кредита. 
Остальную сумму обеспечи-
вает гарантия государства.

В настоящее время 
работа ведется в рамках 
Программы стимулирова-
ния кредитования в тесном 
взаимодействии с Корпо-
рацией развития малого 
и среднего предпринима-
тельства. Программа не слу-
чайно носит название «6.5». 
Кредитование осуществ-
ляется уполномоченными 
финансовыми организаци-
ями, в число которых вхо-
дит и Банк «ФК Открытие».

Главная цель – созда-
ние механизма поддержки 
малого и среднего предпри-
нимательства путем предо-
ставления кредитных ресур-
сов на льготных условиях 
для приобретения основ-
ных средств, модернизации  
и реконструкции производ-
ства, запуска новых проектов, 
а также для пополнения обо-
ротного капитала. 

Безусловно, спрос на дан-
ный продукт есть. Отрасли 
самые разнообразные. Про-
екты – от приобретения обо-
рудования в рамках инвести-
ционных программ до попол-
нения оборотного капитала.

В настоящее время потреб-
ность в кредитовании уве-
личивается, как и государ-
ственная поддержка этого 
направления. Примером тому 
являются программы Фонда 
развития промышленности 
по финансированию проек-
тов развития производств. 
Необходимо отметить, что 
здесь «ФК Открытие» явля-
ется одним из немногих упол-
номоченных банков.

Риски существуют всегда, 
но косвенным их сниже-
нием можно считать низ-
кую ставку кредитования,  
а также обеспечение гаран-
тией государства.

алексей кольчик,  
управляющий филиалом 
«Санкт-Петербургский» 
банка «Российский  
капитал»
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В Петербурге клиенты 
банка «Российский Капитал» 
могут рассчитывать на под-
держку со стороны Комитета 
по развитию предпринима-
тельства и потребительского 
рынка Санкт-Петербурга  
в части возмещения расхо-
дов, затраченных на обслу-
живание кредита. Также не 
стоит забывать про действу-
ющие программы по субси-
дированию процентных ста-
вок Министерством промыш-
ленности и Министерством 
сельского хозяйства. 

Большинство программ 
сегодня существуют для 
предприятий сегмента 

малого бизнеса. В нашем 
банке выделено отдель-
ное направление и отдель-
ная продуктовая линейка 
для предприятий малого 
бизнеса, что способствует 
индивидуальному подходу к 
потребностям этих клиентов.

 Для наших действующих 
клиентов, которые хотят вос-
пользоваться овердрафтом, 
мы можем предложить уста-
новление лимита до 50 % от 
кредитовых оборотов по рас-
четному счету в нашем банке. 
Кроме того, мы предлагаем 
уникальный продукт: Бизнес-
Овердрафт Залоговый, где 
лимит кредита может дости-

гать 55 % от кредитовых обо-
ротов по расчетному счету, 
а наличие залогового обес-
печения позволяет получить 
клиенту и другие наиболее 
выгодные условия.

Поручительство «Фонда 
содействия кредитованию 
малого и среднего бизнеса 
Санкт-Петербурга» прирав-
нивается к качественному 
залогу наравне с объектами 
недвижимости, что сказы-
вается как на уровне уста-
навливаемой процентной 
ставки, так и на скорости 
рассмотрения кредитной 
заявки – в более выгодную 
сторону для клиента.

Процентная ставка всегда 
индивидуальна, поскольку 
она зависит от множества 
факторов: финансового 
состояния, срока креди-
тования, структуры и вида 
обеспечения. Предпочте-
ние обычно отдается ком-
паниям, предоставляющим 
в качестве залога недвижи-
мость или оборудование.

Как правило, льготным 
кредитованием интересу-
ются компании, занимаю-
щиеся развитием собствен-
ной продукции, импорто-
замещением, реализующие 
социально-значимые про-
екты.
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ГОТОВ к ТРуДу 
И ОБучЕНИЮ
Общероссийский народный фронт на Совете ректоров Санкт-Петербурга выдвинул 
предложение ввести упрощенную систему подтверждения знака «Готов к труду  
и обороне» (ГТО). Дело в том, что Министерство спорта России не успело вовремя 
оформить соответствующие удостоверения, и спортивно развитые абитуриенты 
вузов могли лишиться честно заработанных дополнительных баллов.

– Приказ Минспорта Рос-
сии о награждении золотыми 
знаками тех, кто сдал норма-
тивы ГТО еще весной, вышел 
только в начале июля. Еще 
примерно два месяца уйдет 
на оформление удостовере-
ния. Получается, что посту-

пающим этим летом сдавать 
комплекс ГТО нужно было 
как минимум за полгода. Те, 
кто не успел заранее, вос-
пользоваться преимущест-
вом при поступлении и полу-
чить дополнительные от 1 до 
10 баллов не смогут, – обо-

значил проблему сопредсе-
датель регионального штаба 
ОНФ, председатель Совета 
ректоров Санкт-Петербур га 
Владимир Васильев. Он 
отметил, что в высших учеб-
ных заведениях прекрасно 
понимают: возрождение ком-

плекса ГТО направлено, 
прежде всего, на оздоров-
ление граждан России,  
и упрощенная система при 
поступлении в вузы, которую 
инициировали в ОНФ, станет 
новым стимулом для моло-
дежи, чтобы вести здоровый 

константин миалович,  
заместитель  
управляющего филиалом  
«Петербургский» банка 
«ГЛОБЭКС»  
(группа Внешэкономбанка)
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Спрос на кредитование 
со стороны бизнеса есть 
постоянно. Могут меняться 
объемы этого спроса и ожи-
дания клиентов по процент-
ным ставкам, но перспек-
тивные заемщики находятся 
всегда. После кризисных 
явлений в экономике в 2015 
году, с началом этого года 
тотальные пессимистиче-
ские настроения заемщи-
ков постепенно сменяются 
осторожным оптимизмом  – 
по крайней мере, местами. 
Поэтому возобновляется 
интерес к инвестиционным 
кредитным продуктам, пусть 

пока и не столь масштабным, 
как это было до кризиса. 

Сокращение объемов кре-
дитования, в том числе льгот-
ного – это тенденция первой 
половины 2016 года. В настоя-
щее время банки готовы нара-
щивать кредитные портфели. 
К сожалению, количество 
уверенно платежеспособных 
заемщиков не столь велико, 
как нам хотелось бы. 

Для качественных заем-
щиков, с которыми банк свя-
зывают достаточно прочные 
взаимоотношения, мы готовы 
двигаться по всему перечню 
условий. Например, снизить 

процентную ставку, однако она 
должна оставаться прибыль-
ной для банка с учетом степени 
риска данного кредитного 
продукта. Размер обеспечения 
можно установить ниже стан-
дартного, или кредитный про-
дукт может быть выдан совсем 
без обеспечения. Кроме того, 
любые другие параметры кре-
дитного решения возможно 
сделать максимально гибкими, 
подходящими для данного кон-
кретного клиента. Главное пра-
вило – риск должен оставаться 
приемлемым для банка. 

Никаких принципиальных 
отраслевых предпочтений  

у нас нет. Широкий перечень 
продуктов, по которому 
ведется сотрудничество 
с клиентом, его прозрач-
ность, хорошее финансовое 
состояние – и такой клиент 
смело может рассчитывать 
на льготные условия.

Риски по программам  
с государственным участием 
ниже только там, где госу-
дарственные институты пре-
доставляют гарантии в каче-
стве обеспечения. В осталь-
ном же все риски ложатся на 
банки, и их позиция в этом 
отношении остается неиз-
менной.

Председатель Совета ректоров Санкт-Петербурга и ректор Университета ИТМО Владимир Васильев возглавляет велопрогулку,  
которая проводится по инициативе студенческого спортивного клуба «Кронверкские барсы»
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Подготовила
анастасия Суязова,
«Бизнес Дневник»
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импортозамещения

в санкт-петербурге

Петербургскую делегацию пред-
ставляли вице-губернатор Санкт-Пе-
тербурга Сергей Мовчан; первый за-
меститель председателя Комитета 
по развитию предпринимательст-
ва и потребительского рынка Алек-
сандр Герман; заместитель предсе-
дателя Комитета по промышленной 
политике и инновациям Алексей Ва-
сильев; заместитель председателя 
Комитета по развитию туризма На-
на Гвичия; начальник Управления ин-
формации, стран СНГ и регионов РФ 
Комитета по внешним связям Свет-
лана Журкина; генеральный дирек-
тор СПб ГБУ «Центр транспортного 
планирования Санкт-Петербурга» 
Рубен Тертерян; исполняющий обя-
занности ректора Российского госу-
дарственного педагогического уни-
верситета им. А. И. Герцена Валерий 
Рябош; исполняющий обязанности 
ректора Санкт-Петербургского го-
сударственного морского техниче-
ского университета Евгений Аппо-
лонов и другие участники.

В ходе визита обсуждался ши-
рокий спектр вопросов, касающих-
ся промышленной кооперации, со-
трудничества в сфере туризма, выс-
шего образования, торговли, разви-
тия транспортной инфраструктуры.

8 августа вице-губернатор Санкт-
Петербурга Сергей Мовчан и губер-
натор Приморского края Владимир 
Миклушевский подписали Соглаше-
ние о сотрудничестве на 2017–2021 
годы. Документ предполагает обмен 
опытом и реализацию совместных 
инвестиционных проектов, прове-
дение деловых форумов, выставок и 
конференций, продвижение турист-
ского потенциала регионов на вну-
треннем и международном рынках.

«Объединение научных, произ-
водственных и экономических ре-
сурсов наших субъектов с учетом за-
конодательных привилегий Примо-
рья, таких как Свободный порт Вла-
дивосток, позволит получить инте-
ресный кумулятивный эффект и, 

безусловно, будет способствовать 
расширению деловых связей», – от-
метил Сергей Мовчан. По его сло-
вам, самые перспективные направ-
ления сотрудничества между реги-
онами – судостроение, рыбоперера-
ботка, фармакология. 

Перспективы промышленной ко-
операции стороны продолжили об-
суждать в формате видеоконферен-
ции. Свои презентации и конкрет-
ные предложения по сотрудничест-
ву представили ООО «Судостроитель-
ный комплекс «Звезда»»; ООО Центр 
«Востокинком»; ГК «Доброфлот»;  
АО «Дальневосточный аукционный 
рыбный дом; ПАО «Преображенская 
база тралового флота» и др. Со сторо-
ны Санкт-Петербурга в видеоконфе-
ренции участвовали компании, кото-
рые заинтересованы развивать со-
трудничество с Приморским краем: 
ООО «Герофарм»; «Кронштадт Техно-
логии»; АО «Звезда-Энергетика», ЗАО 
«Завод им. Козицкого», ООО «Аван-
гард», ЗАО «Биокад», ООО «УРП «Свет»,  
ГК «Технорос» и другие.

Предприятия Санкт-Петербурга 
и Приморского края имеют налажен-
ные связи. В частности, «Адмирал-
тейские верфи» закупают комплекту-
ющие у дальневосточных предприя-
тий, Средне-Невский судостроитель-
ный завод поставляет корпуса кора-
блей из композитных материалов.

Во время видеоконференции 

наметились перспективы совмест-
ных проектов и в других отраслях. 
Так, фармацевтическая компания 
«Герофарм» готова осуществить по-
ставки инсулина в Приморский край, 
а поставщик высокотехнологичных 
решений для судостроительной от-
расли компания «Кронштадт Тех-
нологии» – намерена развивать со-
трудничество в сфере образования 
и поставлять тренажеры и симуля-
торы для Школы юных моряков во 
Владивостоке. 

Особый интерес для петербург-
ских предприятий представляют 
проекты в сфере судостроения, ре-
ализуемые в Приморском крае. Де-
легация посетила судостроительный 
комплекс «Звезда», который являет-
ся единственным на Дальнем Вос-
токе, специализирующимся на ре-
монте, переоборудовании и модер-
низации атомных подводных раке-
тоносцев. Комплекс располагается 
на территории опережающего раз-
вития «Большой камень» во Влади-
востоке и реализует большой про-
ект по созданию судостроительно-
го кластера. Петербургские пред-
приниматели выразили готовность 
инвестировать в проект в обмен на 
льготы Свободного порта, которые 
позволят экспортировать продук-
цию в страны Азиатско-Тихоокеан-
ского региона. Инвесторы смогут 
пользоваться особыми режимами 

таможенного, налогового, инвес-
тиционного и смежного регулиро-
вания в рамках зоны, созданной во 
Владивостоке в октябре 2015 года.

С развитием судостроитель-
ной отрасли в Приморье региону 
требуются новые ресурсы, в свя-
зи с чем Владивосток рассчитыва-
ет на сотрудничество с Петербур-
гом. Активно обсуждается взаимо-
действие в сфере поставок обору-
дования и кадрового наполнения 
производства.

Петербургская делегация так-
же посетила Владивостокский рыб-
ный комбинат, передовые объек-
ты транспортной инфраструктуры 
Приморья: мосты через бухту Золо-
той рог и остров Русский. Кроме это-
го, делегация из Санкт-Петербурга 
побывала в интегрированной раз-
влекательной курортной зоне «При-
морье» и туристическо-спортивном 
комплексе «Приморское кольцо».

Стороны договорились о сов-
местном развитии морского туриз-
ма, о взаимодействии по решению 
вопросов, касающихся приема ту-
ристов из Китайской Народной ре-
спублики, а также о взаимном уча-
стии в конгрессно-выставочной 
деятельности.

Одним из результатов визита 
стала договоренность об откры-
тии на территории рынка «Хасан-
ский» в Санкт-Петербурге предста-
вительства Приморского края, где 
будет представлен широкий ассор-
тимент рыбной продукции. Возмож-
но, это решение положит начало со-
зданию Рыбной биржи в Петербур-
ге, где горожане смогут покупать 
продукты с минимальной наценкой.

Приморская сторона с энтузиаз-
мом приняла предложение провес-
ти Дни Приморского края в Центре 
импортозамещения и локализации. 
Сергей Мовчан подчеркнул, что та-
кой формат сотрудничества позво-
лит регионам расширить деловые 
контакты. 

ПРИМОРСкИй кРАй  
СТАЛ БЛИЖЕ  

к САНкТ-ПЕТЕРБуРГу
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В августе делегация Санкт-Петербурга посетила с деловой миссией Приморский край. Два приморских 
города, Петербург и Владивосток, стали побратимами и заключили Соглашение о торгово-экономиче-
ском, научно-техническом, социальном и культурном сотрудничестве на ближайшие пять лет.

образ жизни, а значит, будет 
способствовать популяриза-
ции ГТО среди молодежи. 

Петербургские ректоры 
согласились с предложе-
нием ОНФ в качестве ана-
логичного удостоверению 
документа принимать выпи-
ску из приказа Минспорта 
и подтверждающую ее 
достоверность информа-
цию на официальном сайте  
www.gto.ru. Сделав шаг на -
в стречу физкультурникам, 
высшие учебные заведения 
стимулировали будущих сту-
дентов и дальше развивать 
свои спортивные навыки. 
Ведь уже с нового учебного 
года обладатель золотого 
знака «Готов к труду и обо-
роне» может побороться 
за государственную ака-
демическую стипендию, 
такой знак согласно При-

казу Минобр науки России 
№ 169 от 29.02.2016 г. может 
считаться дополнительным 
основанием для установле-
ния повышенного размера 
стипендии.

Специально для «Бизнес 
Дневника» председатель 
Совета по координации при-
ема в вузы Совета ректоров 
Санкт-Петербурга, президент 
Санкт-Петербург ского госу-
дарственного университета 
аэрокосмичес кого приборо-
строения профессор Ана-
толий Оводенко рассказал, 
что максимальное количе-
ство в размере десяти бал-
лов обладатели значков ГТО 
смогли получить при посту-
плении в Санкт-Петербург-
ский политехнический уни-
верситет Петра Великого, 
по 5 баллов – у него самого 
в Университете аэрокосми-

ческого приборостроения,  
в ИТМО и в Университете 
промышленных техноло-
гий и дизайна, а также в 
Аграрном университете,  
в нескольких филиалах феде-
ральных вузов, 3 балла –  
к примеру, в Санкт-Петер-
бургском государственном 
университете и в Универси-
тете «ЛЭТИ», 2 балла – напри-
мер, в Художественно-про-
мышленной академии имени  
А. Л. Штиглица и в Санкт-
Петербургском государст-
венном институте психоло-
гии и социальной работы,  
1 балл – скажем, в Институте 
культуры и в Российском госу-
дарственном гидрометеоро-
логическом университете. 

– Прибавление баллов  
к знакам ГТО – не обязан-
ность, а доброе пожелание 
Министерства образова-

ния, – отметил ответственный 
секретарь приемной комис-
сии Университета ИТМО 
Алексей Итин. В 12 феде-
ральных вузах, к примеру,  
в Национальном мине раль-
но-сырьевом университете 
«Горный» или в Санкт-Петер-
бургском государствен-
ном архитектурно-строи-
тельном университете за 
знаки ГТО дополнитель-
ные баллы не начисля-
ются вовсе. Не получают  
значкисты дополнительных   
бал лов и при посту плении  
в Санкт-Петербургский Гу ма-
нитарный университет проф -
союзов, отличающийся тра-
диционно высоким конкур-
сом.

История спортивной 
«добавки» началась в прош-
лом году, когда Правитель-
ство РФ внедряло про-
грамму прохождения Все-
российского физкультурно-
спортивного комплекса  
в образовательные учре-
ждения. Школьникам и сту-
дентам было предложено 
сдать ряд нормативов с 
последующим награжде-
нием бронзовым, серебря-
ным или золотым значком 
ГТО, – следуя успешному 
советскому опыту. Уже на 
старте проекта 11-класс-
никам из 12 эксперимен-
тальных регионов при 
предъявлении значка ГТО  
и удостоверения вузы могли 
прибавить до 10 дополни-
тельных баллов к общей 
сумме ЕГЭ. Впрочем, 10 бал-
лов – это суммарное количе-
ство, прибавку к ЕГЭ можно 
получить и за другие инди-
видуальные достижения,  
в числе которых наличие 
аттестата с пятерками по 
всем предметам, участие  
в Международных и Всерос-
сийских школьных олим-
пиадах, звание чемпиона 
мира, Европы или Олимпий-

ских (Паралимпийских) игр, 
активное участие в волон-
терских программах.

В состоявшейся в «Интер-
факсе» пресс-конференции 
«Портрет абитуриента 2016: 
итоги первой волны зачи-
сления» приняли участие 
ректоры Санкт-Петербург-
ского государственного эко-
номического университета 
Игорь Максимцев и Санкт-
Петербургского государст-
венного института культуры 
Александр Тургаев, а также 
другие руководители вузов  
и приемных комиссий.  
В числе прочего, они отме-
тили позитивную тенденцию 
развития специальностей, 
которые в прошлые годы 
казалось бы совсем «ушли  
в тень». Растет конкурс по 
многим инженерным направ-
лениям. Этот показатель 
является итогом продуман-
ной системной работы тех-
нических учебных заведений  
в Санкт-Петербурге: Поли-
теха, ИТМО, «ЛЭТИ». Хорошо 
организована пропаганда 
достижений выпускников, 
победителей международ-
ных соревнований по про-
фильным предметам, участие 
выпускников вузов в созда-
нии современных видов 
во оружений, разработки  
в сфере IT-технологий. 

В то же время, не просто 
возрождаются, а, можно ска-
зать, расцветают гуманитар-
ные специальности. К при-
меру, библиотечно-информа-
ционная деятельность. «Это 
можно увидеть по первой 
волне, в которой зачислено 
80 процентов положенного 
количества абитуриентов. 
Получилось, что низший балл 
при зачислении был около 
240,  – то ест ь очень высо-
кий»,  – подчеркнул ректор 
Санкт-Петербургского госу-
дарственного института куль-
туры Александр Тургаев. 

Анатолий Оводенко, президент ФГАОУ ВПО «Санкт-Петербургский государственный университет 
аэрокосмического приборостроения»
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Вице-губернатор Санкт-Петербурга Сергей Мовчан и губернатор Приморского края 
Владимир Миклушевский подписали Соглашение о сотрудничестве сроком на 5 лет



Изменения коснутся всех 
подразделений работы Центра – 
от делового блока до информа-
ционно-аналитического. Глав-
ное  – изменится принцип орга-
низации пространства и проведе-
ния тематических недель – Центр 
начинает работать по отрасле-
вому принципу. При этом экспо-
зиций на площадке станет больше: 
как для малого, среднего и круп-
ного бизнеса, так и для государст-
венных корпораций. Кроме того, 
теперь в экспозиции включены и 
венчурные компании для расши-
рения возможностей их участия  
в отраслевых неделях. 

Первым тематическим меропри-
ятием в новом формате стал открыв-
шийся в середине августа Школьный 
базар, где представлены лучшие оте-
чественные товары легкой промыш-
ленности для учащихся. В сентябре в 
Центре состоятся еще четыре темати-
ческие недели, посвященные импор-
тозамещению: в машиностроении, в 
промышленной и экологической без-
опасности, в строительной отрасли, 
а также в пожаротушении и интегри-
рованных системах безопасности.

Одним из главных нововведе-
ний с точки зрения организации 
работы Центра станут «фронт-
офисы»: теперь компании смогут 

открыть свои постоянные пред-
ставительства на специально обо-
рудованных для этого площадях. 
Первые 80 фронт-офисов откры-
ваются в сентябре, затем начнут 
работу еще 40. Арендовать фронт-
офис – площадью 2, 4, 6 или 9 ква-
дратных метров – петербургские 
производители могут на коммерче-
ской основе. Постоянно действую-
щую экспозицию дополнят стенды 
регионов Российской Федерации, 
которые широко представят свои 
возможности и будут способство-
вать всестороннему развитию меж-
регионального сотрудничества во 
всех отраслях экономики. 

В ближайшее полугодие пла-
нируется увеличить число рези-
дентов Центра. Новых участни-
ков будут привлекать с помощью 
баз данных, которые есть в распо-
ряжении профильных комитетов 
Правительства Петербурга, УФНС 
и «Петростата». Всем резидентам 
представят новые пакетные пред-
ложения и соглашения. Формат 
общения для компаний-участни-
ков во многом останется прежним: 
деловая программа будет вклю-
чать в себя бизнес-встречи, спе-
циальные презентации и биржи 
деловых контактов. Новые фор-
маты в программе – посеще-
ние петербургских предприя-
тий; обучающие мастер-классы  
и встречи с успешными предприни-
мателями; консультации для пред-
приятий малого и среднего биз-
неса с участием сотрудников фон-
дов поддержки и развития пред-
принимательства, инвесторов  
и банкиров. Теперь в работе Цен-
тра будет особое внимание уде-
ляться обучающим семинарам на 
актуальные темы: способы полу-
чения государственных субсидий  
и других мер поддержки; для 
резидентов Центра будут орга-
низованы тренинги по работе  
с Базой импортозамещения.

Усовершенствование системы 
работы Центра импортозамещения 
повысит эффективность взаимо-
действия петербургских компа-
ний между собой, с институтами 
поддержки и органами государ-
ственной власти. Информиро-
ванность бизнеса о программах 
и мерах господдержки и укрепит 
позиции малого и среднего биз-
неса в экономике региона. 

В Петербурге уже 9 месяцев 
успешно функционирует База 
импортозамещения. Это первая 
интерактивная российская база, 
которая позволяет оперативно 

найти отечественные аналоги 
импортным товарам. Это един-
ственный в России электронный 
каталог с функцией поиска потен-
циальных контрагентов по отдель-

ным компонентам конечной про-
дукции и компетенциям. 

Ресурс активно пополняется и 
на данный момент является самым 
крупным открытым каталогом про-

мышленных предприятий Санкт-
Петербурга. В базе зарегистриро-
вано 670 компаний, количество 
производимых позиций превы-
сило 37,5 тысяч, а закупаемых  – 

ЦЕНТР ИМПОРТОЗАМЕщЕНИя 
ВЫхОДИТ НА НОВЫй уРОВЕНЬ

БАЗА ШИРЕ – ПОИСк ПРОщЕ

Петербургский Центр импортозамещения и локализации ставит перед собой масштабные задачи – усовер-
шенствовать систему работы и предложить новые эффективные формы взаимодействия с резидентами. 

Цель проекта – помочь пред-
принимателям стать ближе к парт-
нерам, содействовать получению 
информации о различных мерах 
государственной поддержки, а 
также шире вовлечь представите-
лей бизнеса в деловую жизнь Цен-
тра. Компании смогут делегировать 
во фронт-офис своих постоянных 
представителей, которые смогут 
активно презентовать организа-
цию, вести переговоры и заключать 
контракты.

Арендаторы фронт-офисов 
смогут участвовать в мероприя-
тиях деловой программы Центра 
в качестве слушателей, а по согла-
сованию – и в качестве спикеров. 

Компаниям будут предоставлены 
переговорные комнаты, а также 
доступ к работе в Центре деловых 
контактов. Последний дает возмож-
ность участвовать в бирже субкон-
трактинга и заключать соглашения 
с представителями исполнительной 
власти, крупного бизнеса, государ-
ственных корпораций. 

Помимо прочего, арендаторы 
фронт-офисов автоматически 
получат статус резидентов Цен-
тра – а значит, смогут участвовать 
в презентационных и закупочных 
сессиях, получать консультации от 
представителей фондов поддержки 
и развития предпринимательства, 
а также банков. Арендаторам 

будет предоставляться актуаль-
ная информация о региональных 
и федеральных мерах господдер-
жки, желающие смогут получить 
консультацию от представителей 
исполнительной власти на базе 
общественных приемных.

Арендаторов активно привле-
кут и к работе с Базой импорто-
замещения. Сотрудники Центра 
расскажут, как зарегистрироваться  
в ней, помогут в заполнении дан-
ных, поиске поставщиков и заказчи-
ков. Также компании будут пригла-
шаться к участию в региональных 
и международных бизнес-миссиях 
и информироваться о деловых 
мероприятиях центра. Участникам 
программы предоставят отрасле-
вые планы по импортозамещению, 
составленные Министерством про-
мышленности и торговли Россий-
ской Федерации, а также внесут их 
товары в специальные каталоги –  
в частности, в каталог, ориенти-
рованный на экспорт, и каталог 
компетенций резидентов-произво-
дителей Центра. На сайте Центра 
разместят полную информацию о 
резидентах: название компании, 
логотип, краткую справку об орга-
низации и гиперссылку на ее сайт.

Кроме того, Центр импорто-
замещения готов предоставить 

резидентам услуги продвиже-
ния на отраслевых выставках и 
в бизнес-миссиях. Арендаторы 
фронт-офисов, обладая постоян-
ным представительством в Цен-
тре импортозамещения, получат 
возможность познакомить со 
своей работой представителей 
региональных и международ-
ных делегаций. Центр поддержки 
экспорта будет консультировать 
резидентов по вопросам тамо-
женного оформления, юридиче-
ского оформления таможенных 
поставок, валютно-экспортного 
контроля, сертификации, а также 
оказывать услуги письменного 
перевода. Участники проекта смо-
гут принимать участие в бизнес-
миссиях и видеоконференциях  
с торговыми представителями 
России в различных странах мира. 

Компания может занять фронт-
офис на один месяц с возможно-
стью продлить этот срок. Пер-
вые 80 резидентов получат все 
услуги бесплатно. В офисе будут 
полностью оборудованные рабо-
чие места площадью в 2, 4, 6 или  
9 квадратных метров с перего-
ворной комнатой. Резидентам 
предоставят телефонную связь, 
интернет и копировальное обо-
рудование. 

С СЕНТяБРя кАЖДЫй ПРЕДПРИНИМА-
ТЕЛЬ МОЖЕТ ОТкРЫТЬ НА ПЛОщАДкЕ  
ПЕТЕРБуРГСкОГО ЦЕНТРА ИМПОРТОЗА-
МЕщЕНИя И ЛОкАЛИЗАЦИИ ПОСТОяННОЕ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО СВОЕй кОМПАНИИ – 
фРОНТ-ОфИС. фРОНТ-ОфИС – эТО ОДНО-
ВРЕМЕННО И БРЕНДИРОВАННЫй СТЕНД 
ОРГАНИЗАЦИИ, И ОБОРуДОВАННОЕ РАБО-
чЕЕ МЕСТО ДЛя ВСТРЕч И уСТАНОВЛЕНИя 
ДЕЛОВЫх кОНТАкТОВ.

фРОНТ-ОфИСЫ НАчИНАЮТ РАБОТу

35,3 тысячи. Ежедневно базой 
пользуются около 100 компаний, 
а еженедельный прирост состав-
ляет около 20 новых участников.

Функциональные возмож-
ности Базы импортозамещения 
обновлены и проработаны с уче-
том предложений предприятий и 
профильных комитетов города:

– cущественно доработана 
регистрационная анкета. Теперь 
База импортозамещения – еще и 
удобный инструмент для изучения 
потребностей компаний в различ-
ных видах продукции. Список пред-
приятий, которые хотят сотрудни-
чать с указанным регионом, стра-
ной или компанией можно полу-

чить всего за несколько «кликов»;
– изменено отображение това-

ров отечественного производства. 
Появилась возможность добавле-
ния графических файлов и другой 
дополнительной информации;

– расширена структура ката-
лога компаний. Организован поиск 
компаний, производящих конкрет-
ный товар;

– в каждом профиле появи-
лась возможность связаться с кон-
кретной компанией посредством 
Базы, что существенно упрощает 
взаимодействие и дает возмож-
ность пользователям отслежи-
вать заказы, поступающие через 
Базу импортозамещения.

Также в базу добавлены новые 
разделы: каталог товаров, ори-
ентированных на экспорт; ката-
лог аналогов, с информацией об 
аналогах конкретным импортным 
товарам; каталог крупных инвес-
тиционных проектов Петербурга 
и России (в разделе вскоре поя-
вятся данные обо всех товарах и 
торгах для этих проектов); ката-
лог интересных закупок – индиви-
дуальная информация о потенци-
альных заказчиках, которые заку-
пают продукцию данной компании.

Создан специальный личный 
кабинет в системе АИС «ГЗ», кото-
рая позволяет в полуавтоматиче-
ском режиме обмениваться инфор-

мацией об импортных закупках. 
Использование этих данных позво-
ляет отслеживать и анализировать 
в постоянном режиме импортные 
закупки Петербурга, информацию 
о поставщиках и ценах. 

В 2016 году планируется расши-
рить привлечение предприятий, 
причем не только из Петербурга, 
но и из других регионов России, 
Белоруссии и Казахстана. Ново-
сибирская, Челябинская, Волгог-
радская, Псковская области, Респу-
блики Татарстан и Коми заинтере-
совались опытом Петербурга и рас-
сматривают возможность добав-
ления своей информации в Базу 
импортозамещения.
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В центре слежения, который располагается 
в здании муниципального совета МО «Сосно-
вая поляна», работают два сотрудника. Перед 
каждым – четыре больших монитора, на которые 
выводится картинка сразу с нескольких камер, 
установленных в подъездах и лифтах, у водо-
мерных узлов, на придомовой территории. Они 
установлены так, чтобы не оставалось «слепых 
зон». Каждый человек, входящий в парадную, 
последовательно попадает в зону видимости всех 
следящих устройств. Всего системой охвачены  
38 многоквартирных домов с населением около 
20 тысяч человек.

«Контроль осуществляется 24 часа в сутки,  
365 дней в году – постоянно. Территория, на кото-
рой установлена система, ограничена Авангард-
ной улицей, проспектом Народного ополчения, 
улицей Пионерстроя и Петергофским шоссе, 
– рассказывает Ионнан Аблахатов, гендирек-
тор компании «АИЮ», которая осуществляет 
непосредственное управление системой. – Мы 
уже отметили, что в охваченных видеонаблюде-
нием домах практически прекратился вандализм  
и воровство. Если такие инциденты все-таки про-
исходят, правонарушителя удается установить 
незамедлительно. Как правило, это те же люди, 
которые живут в доме: граждане, которые не осо-
знают социальных последствий своих поступков. 
Но в целом присутствие камер само по себе слу-
жит предупредительной мерой и останавливает 
нарушителей: никто намеренно не хулиганит под 
камерой», – рассказал эксперт.

Оператор, наблюдающий за мониторами,  
в случае необходимости предпринимает неот-
ложные меры: звонит в полицию, если очевидно 

правонарушение или преступление; обращается 
в экстренные службы, когда происходит какой-
либо технический сбой: например, если человек 
застрял в лифте.

Камеры видеонаблюдения реагируют на 
движение и начинают вести запись автомати-
чески. Видеофайлы хранятся в течение месяца,  
а затем стираются – если только не зафиксировано 
нечто, что может представлять интерес для право-
охранительных органов или районных властей.

«В Петербурге уже реализуется программа 
«Безопасный город». Она частично может 
исполняться при помощи нашей системы, хотя 
наш комплекс оперативного управления имеет 
более ограниченный охват и замкнут на район-
ную администрацию и районные службы. Зато 
система полностью отвечает запросам жителей 
квартала. Граждане в целом довольны ее рабо-
той», – рассказал Александр Горбачев, первый 
заместитель генерального директора ЗАО «Завод 
имени Козицкого».

Комплекс, как и положено интеллектуальной 
системе, имеет массу перспективных возможно-
стей. Например, входящие в его состав домофоны 
позволяют совершать видеозвонки из квартиры 
в квартиру, а при помощи уличного терминала 
можно, скажем, вызвать полицию.

Создатели системы подчеркивают, что на 
территории, охваченной новой системой видео-
наблюдения, на 20 % сократилась преступность. 
Раскрываемость правонарушений, напротив, 
выросла на 35 %. Такие виды проступков, как порча 
общедомового имущества и расписывание стен 
граффити, фактически исчезли. Можно наблюдать 
и прямой экономический эффект от внедрения 

системы видеонаблюдения: в зоне ее действия 
реже приходится ремонтировать мелкие объекты 
инфраструктуры, например, детские площадки. 

Глава Красносельского района Евгений 
Никольский отмечает, что меньше страдают от 
рук вандалов контейнерные и детские площадки – 
традиционные места «встреч» шумных компаний 
в вечернее время. Благодаря видеокамерам почти 
полностью прекратилось распитие спиртных 
напитков во дворах и скверах. «Это позволяет 
экономить бюджетные средства на содержание 
общедомовой территории. Более того, жители 
чувствуют себя безопаснее», – считает Евгений 
Никольский. 

ПЕРЕДОВЫЕ РАЗРАБОТкИ –  
ДЛя БЕЗОПАСНОГО ГОРОДА
Cтарейшее радиоэлектронное пред-
приятие страны – петербургский 
завод имени козицкого – разрабо-
тало и внедрило в красносельском 
районе комплексную систему мони-
торинга безопасности. ее основное 
отличие от обычных комплексов 
видеонаблюдения в том, что каме-
рами и другими электронными 
устройствами оснащается не один 
дом, а целые жилые кварталы. вне-
дрение системы уже позволило 
добиться серьезных результатов 
в борьбе с мелкой преступностью, 
вандализмом и антиобщественным 
поведением.

анонСы Событий Центра  
импортозамещениЯ в СентЯбре

05.09.2016-09.09.2016 
27-я тематическая неделя: Импортозамеще-
ние в машиностроении

12.09.2016-16.09.2016
28-я тематическая неделя: Импортозамеще-
ние в промышленной и экологической без-
опасности

19.09.2016-23.09.2016
29-я тематическая неделя: Импортозамеще-
ние в строительной отрасли

26.09.2016-30.09.2016
30-я тематическая неделя: Импортозамеще-
ние в пожаротушении и интегрированных 
системах безопасности. Дни МЧС

ЛучШуЮ ПОЛОВИНу ПОДДЕРЖАЛИ
Получить субсидию на поддержку малого бизнеса смогли 50 процентов компаний, подавших заявки.

Конкурсная комиссия 
Комитета по развитию пред-
принимательства  рассмо-
трела 273 заявки от малых и 
средних предпринимателей 
Санкт-Петербурга на получе-
ние государственных субси-
дий в 2016 году. Это число  – 
общий итог обращений за 
субсидиями, поступивших с 
июня по июль в Центр раз-
вития и поддержки предпри-
нимательства. Заявки рас-
сматривали три конкурсные 
комиссии, и положительное 
решение о предоставлении 
субсидий в рамках семи спе-
циальных программ поддер-
жки было принято в отноше-
нии 149 заявок. 

Три миллиона рублей 
досталось социально-ориен-
тированному бизнесу по про-
грамме «Поддержка социаль-
ного предпринимательства». 

Эта программа позволяет 
компаниям получить по 700 
тысяч рублей для возмещения 
половины затрат на аренду 
помещений, покупку или 
аренду оборудования. 

Восемь с половиной мил-
лионов рублей было распре-
делено между компаниями-
получателями субсидий по 
программе «Субсидирование 
затрат СМСП на создание и 
(или) развитие групп дневного 
времяпрепровождения детей 
дошкольного возраста». Про-
грамма позволяет субсидиро-
вать развитие действующего 
детского центра в размере 
500 тысяч рублей, а создание 
нового центра – в размере  
1 миллиона рублей, возмеща-
ется при этом 85 процентов 
затрат на аренду помещений, 
ремонт, покупку оборудова-
ния и инвентаря. 

В соответствии с докумен-
тами Комитета бюджетные 
средства по этим двум про-
граммам израсходованы. 
Дополнительного финансиро-
вания по ним в текущем году, 
увы, не планируется. 

Самой распространенной 
была и остается программа 
«Кредитование», в рамках кото-
рой бизнесмены могут возме-
стить львиную долю – девять 
десятых от уплаченных процен-
тов по кредитным договорам в 
сумме до 700 тысяч рублей без 
налога на добавленную сто-
имость. Важно отметить, что 
в этом году под возмещение 
попадают кредитные дого-
воры, заключенные на инвес-
тиционные цели, к которым, по 
мнению Комитета, относится 
строительство или реконструк-
ция производственных зданий, 
строений и сооружений для 

собственных нужд, а также 
договоры на пополнение обо-
ротных и основных средств. На 
эти нужды уже распределено 
более 36 миллионов рублей. 
Остаток же составляет 3,9 млн 
рублей.

Кроме того, производст-
венники, претендующие на 
получение субсидий по про-
граммам «Сертификация», 
«Выставочно-ярмарочная дея-
тельность» и «Субсидирова-
ние части арендных платежей 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства, осу-
ществляющих производствен-
ную деятельность в области 
легкой промышленности», 
еще могут подавать комплекты 
документов по этим програм-
мам во второй волне при-
ема заявок, которая пройдет  
с 16 августа по 10 ноября 2016 
года. Продолжает свое дейст-

вие специальная программа 
поддержки для индивиду-
альных предпринимателей 
и организаций, осуществля-
ющих деятельность в сфере 
ремесленничества и народных 
художественных промыслов. 

В соответствии с результа-
тами заседаний конкурсной 
комиссии 121 заявка была 
отклонена, но следует отметить, 
что основной причиной отказа 
в участии в конкурсном отборе 
являлась задолженность по 
уплате налогов на дату подачи 
комплекта документов. 

Всего на субсидии малому 
бизнесу выделено порядка  
112 миллионов рублей. 
Остаток бюджетных средств 
на текущий момент вре-
мени составляет более  
44 миллионов рублей. 
 
подготовил С. Я.,  
«Бизнес Дневник»

Не секрет, что за последнее 
время в общественном тран-
спорте Санкт-Петербурга про-
изошли весьма существенные 
перемены к лучшему относи-
тельно удобства для инвали-
дов. Тем обиднее видеть, как 
по вине отдельных недобросо-
вестных работников все приня-
тые меры в буквальном смысле 
слова перечеркиваются. 

Так, представители кон-
трольно-ревизорского управ-
ления Санкт-Петербургского 
государственного казенного 
учреждения «Организатор 
перевозок» отметили, что из 
52 проверенных транспорт-
ных средств 11 оказались  
с серьезными нарушениями: 
в них были сломаны автоин-
форматоры. Хорошо хоть, 
что кондукторы в большин-
стве своем встают на защиту 
чести города и «бросаются на 

амбразуру», принимая работу 
автоинформаторов на себя.  
В восьми транспортных 
средствах из 11-ти кондук-
торы, исправляя недора-
ботки начальства, каждый 
раз звучно оглашают назва-
ние остановки. Ревизоры 
сообщили, что конкретно на 
троллейбусном маршруте  
№ 28 из пяти проверенных  
троллейбусов только один ока-
зался с «немым» автоинформа-
тором, зато с кондуктором, к сча-
стью, обладающим хорошими 
ораторскими способностями. 
Та же история повторилась при 
проверке автобусного мар-
шрута № 24: из 16 автоинформа-
торов четыре, то есть четверть от 
общего числа, были сломаны, и 
кондуктор говорил за них. Увы, к 
сожалению, бывают кондукторы 
и не готовые рвать свои голосо-
вые связки, раз уж это должна 

делать за человека автоматика. 
Так,  на автобусном маршруте 
№ 185 лишь в половине из 
шести автобусов с неисправ-
ными автоинформаторамии  
кондукторы помогали плохо 
видящим, да и просто рассе-
янным горожанам, самоотвер-
женно объявляя остановки. 

Член регионального штаба 
Общероссийского народного 
фронта в Санкт-Петербурге 
Борис Ивченко отметил, что в 
постоянную практику введены 
ежедневные ревизии транс-
портных средств перевозчи-
ков, причем не только на пред-
мет исправности оборудова-
ния, но и в отношении культуры 
обслуживания и вежливого 
отношения к пассажирам. За 
полгода тщательных проверок 
было выявлено около трехсот 
случаев, когда не объявлялись 
остановки на маршруте, –  

а проверено было в общей 
сложности 6,5 тысяч транс-
портных средств. 

Справедливости ради сле-
дует отметить, что наиболь-
шее количество нарушений, 
случаев некультурного обра-
щения и прямой грубости 
было выявлено в салонах 
коммерческих транспортных 
средств, но утешение это сла-
бое. Еще справедливость тре-
бует подчеркнуть огромную 
роль Общероссийского народ-
ного фронта в контрольной 
работе. Именно его активисты 
«взяли на карандаш» множе-
ство случаев неисправности 
автоинформаторов в транс-
портных средствах. Заботясь 
о том, чтобы петербуржцы  
с ограниченными возможно-
стями по зрению могли бес-
препятственно пользоваться 
общественным транспортом 

в культурной столице России, 
представители ОНФ потребо-
вали у городского Комитета по 
транспорту срочно проверить 
работу систем ориентирова-
ния и информирования.

Впрочем, реакция Комитета 
по транспорту была весьма 
оперативной. Сопредседа-
тель регионального штаба 
ОНФ в Санкт-Петербурге Вита-
лий Фатеичев подчеркнул, 
что власти незамедлительно 
откликнулись на заявление 
Общероссийского народного 
фронта и уделили надлежа-
щее внимание тщательной 
проверке данного вопроса.  
В результате в целом ряде слу-
чаев было официально выяв-
лено нарушение федерального 
закона «О социальной за щите 
инвалидов в Российской  
Федерации». 
подготовила 
Юлия Синицина 

НАДО ВИДЕТЬ ПРОБЛЕМЫ ИНВАЛИДОВ ПО ЗРЕНИЮ
Городская власть детально проверила доступность и удобство общественного транспорта для инвалидов 
по зрению. Проверка была проведена после того, как активисты Общероссийского народного фронта 
выявили серию нарушений в этой сфере. Система ориентирования и информирования, которая необходима 
для незрячих людей, оказалась неисправна. Теперь перевозчикам придется срочно исправлять положение.



В прошлом номере «Биз-
нес Дневника» был опубли-
кован отчет о пресс-туре на 
производство строительных и 
гидроизоляционных материа-
лов ООО «Шпатлер», чья про-
дукция состоит на 90 процен-
тов из отечественного сырья. 
Комитет по печати и взаимо-
действию со СМИ Санкт-

Петербурга, Центр развития 
и поддержки предпринима-
тельства, Комитет по разви-
тию предпринимательства и 
потребительского рынка про-
должают приглашать журна-
листов в пресс-туры по пред-
приятиям города. В этот раз 
мы посетили предприятие 
«АудитЭнерго Групп» (АЭГ). 

Компания специализируется 
на производстве нестандарт-
ного оборудования для про-
мышленных предприятий и 
автоконцернов. Выпускает 
продукцию различного назна-
чения, в том числе и зарядные 
станции для электромобилей. 

Впрочем, для трансфера 
приглашенных журналистов 

был использован, к сожа-
лению, не электромобиль, 
а обычный комфортабель-
ный автобус с кондиционе-
ром. В ходе короткой, чтобы 
не мешать работе, экскурсии 
по производству прессе про-
демонстрировали использо-
вание заправочных станций. 
Они предназначены как для 
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НА ЗАРяДку СТАНОВИСЬ!
общественных мест и авто-
парков, так и для частного 
использования. 

– Электромобиль пред-
ставляет собой чистый транс-
порт, без газов типа СО2: он 
бесшумен, имеет высокий 
КПД и низкую стоимость вла-
дения, – отметила генераль-
ный директор предприятия 
Ия Гордеева. – Если стоимость 
пробега одного километра 
на машине с двигателем вну-
треннего сгорания состав-
ляет 3-4 рубля, то на электро-
мобиле 20-35 копеек. 

Продажи электрокаров за 
рубежом растут. К примеру, в 
некоторых городах Норвегии 
въезд в центр города на обыч-
ной машине уже запрещен. 
В Голландии насчитывается 
около 40 тысяч заправочных 
мест для электромобилей. 

В Санкт-Петербурге пока 
что есть только четыре запра-
вочные электростанции:  
в поселке Терволово, у Мос-
ковского вокзала, возле аэро-
порта Пулково и на улице 
Руставели. Нужно, конечно, 
намного больше, ведь един-
ственный серьезный недо-
статок электромобиля – это 
небольшая пока дальность 
пробега от заправки до 
заправки, то есть, извините, 
от зарядки до зарядки. В сред-
нем пробег составляет от  
120 до 200 километров на 
одной зарядке. Хотя уже 
выпущен электрический авто-
мобиль Tesla с пробегом в 500 
км. Есть и гибридные модели, 
работающие и на электриче-
стве, и на топливе.

– Регулярная зарядка оста-
ется единственным реше-
нием проблемы увеличения 
расстояния, на которое спо-
собен проехать электромо-
биль, – говорит Ия Гордеева. 

В России перспективы 
использования электриче-

ских автомобилей и заряд-
ных станций для них в мас-
совом масштабе только еще 
открываются. Хотя в Петер-
бурге разработана про-
грамма по развитию элек-
тромобилей, есть бесплатная 
парковка для электромоби-
лей на платных парковочных 
местах, им разрешено движе-
ние по выделенным полосам, 
да мало ли еще льгот!

До конца сентября в 
нашем городе планируется 
установить еще шесть заряд-
ных станций для электромо-
билей.
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Дневник»
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АПРАкСИН ДВОР:
история продолжается

Для таких мероприятий 
Апраксин дает богатейший 
материал, поскольку явля-
ется настоящим музеем тор-
говых, складских и ремеслен-
ных помещений под откры-
тым небом, причем с трех-
вековой историей. Доста-
точно сказать, что в нем  
в разной степени сохранно-
сти находится более шести-
десяти отдельно стоящих 
зданий общей площадью  
в 172 тысячи квадратных 
метров, причем около двух 
третей этой площади принад-
лежит городу. Масштабу про-
блемы соответствует и уро-
вень решения возникающих 
проблем – рабочую группу 

возглавляет вице-губерна-
тор Санкт-Петербурга Игорь 
Дивинский.

Еще восемь лет назад,  
в 2008 году, реконструк-
ция Апраксина двора  
с целью создания современ-
ного общественно-дело-
вого много функционального 
центра культурной и соци-
ально-экономической жизни 
города была признана стра-
тегическим инвестицион-
ным проектом. В порядке 
реализации постановления 
Правительства Санкт-Петер-
бурга о преобразовании тер-
ритории комплекса, в 2008 
году были проведены торги, 
победителем которых стало  

ООО «Главстрой-СПб». С ним 
и были заключены инвести-
ционные договоры, а объ-
екты, принадлежащие городу 
и не включенные в них в силу 
своего сложного имущест-
венно-правового статуса, 
представители городской 
власти передали инвестору 
на основании 65 договоров 
обеспечения сохранности.

Однако как объяснили «Биз-
нес Дневнику» представители 
рабочей группы, срок дейст-
вия соглашения о реализа-
ции стратегического инвести-
ционного проекта истек еще  
в феврале 2013 года. А необ-
ходимость проведения выезд-
ного заседания именно этим 

летом объясняется тем, что 
два месяца назад, в июне, пре-
кратили свое действие инвес-
тиционные договоры в отно-
шении 12 корпусов, правда, 
в отношении еще 4 корпусов 
срок действия инвестицион-
ного договора истекает только 
в сентябре 2020 года.

Созданная, чтобы управ-
лять городскими объектами 
на территории Апраксина 
двора и координировать реа-
лизацию проекта по приспо-
соблению всего комплекса 
под современное использо-
вание, городская компания  
в форме акционерного обще-
ства под названием «Апрак-
син двор» стала необходи-

мой именно в связи с тем, 
что инвестиционный проект 
до настоящего момента не 
реализован, обязательство  
ООО «Главстрой-СПб» по 
урегулированию всех иму-
щественно-правовых воп-
росов с собственниками 
помещений на территории 
комплекса не исполнено,  
а объекты культурного 
наследия, расположенные 
на его территории, требуют 
скорейшего проведения 
работ по их сохранению.

Разработчиком Концеп-
ции реставрации и приспо-
собления под современные 
функции комплекса стала 
известная архитектурная 
«Студия 44», возглавляе-
мая Никитой Явейном. Сле-
дуя своим широко извест-
ным в архитектурной среде 
убеждениям, экс-председа-
тель КГИОП Санкт-Петер-
бурга заложил в концеп-
цию сохранение внешнего 
облика ансамбля и при-

способление зданий под 
новые функции с мини-
мальной перепланиров-
кой. Разумеется, появление 
в квартале жилой функции 
с разнообразными типами 
апартаме нтов, размещение 
в нем гостиничных, торго-
вых, творческих и образо-
вательных кластеров не 
может пройти совсем бес-
следно, однако участие 
Явейна гарантирует самое 
осторожное вторжение  
в историческую застройку. 

Чтобы преодолеть дефи-
цит энергетических мощ-
ностей на территории ком-
плекса, предполагается за 
счет средств бюджета Санкт-
Петербурга спроектиро-
вать и построить на тер-
ритории Апраксина двора 
ряд объектов энергетики  
и инженерного обеспечения, 
в том числе улично-дорож-
ной сети. Кроме того, в при-
оритетном порядке решено 
реализовать серию подго-

товительных мероприятий: 
обмеры зданий и сооруже-
ний, их техническое обследо-
вание, инженерно-геологи-
ческие и экологические изы-
скания, реставрационные  
и археологические обсле-
дования территории, расчет 
инженерных нагрузок для 
получения технических усло-
вий, геотехническое обосно-
вание работ на территории 
комплекса.

Откуда возьмутся деньги 
на эти мероприятия? Зако-
ном Санкт-Петербурга преду-
смотрено предоставление  
в 2016 году АО «Апраксин 
двор» бюджетных инвестиций 
на расходы некапитального 
характера в общем размере 
27 138,5 тыс. руб. на реализа-
цию подпрограммы «Сохра-
нение и развитие историче-
ского центра Санкт-Петер-
бурга» в рамках государст-
венной программы Санкт-
Петербурга «Экономическое 
и социальное развитие тер-

риторий Санкт-Петербурга». 
А проект постановления Пра-
вительства Санкт-Петербурга  
«О государственной про-
грамме Санкт-Петербурга 
«Экономическое и соци-
альное развитие терри-
торий Санкт-Петербурга» 
на 2015–2020 годы», пред-
усматривающий выделе-
ние АО «Апраксин двор» 
бюджетных инвестиций на  
2016-2017 годы в размере  
263 638,5 тыс. руб. на финан-
сирование предпроектных 
работ и работ по разработке 

эскизного проекта, находится 
в настоящий момент на согла-
совании.

Другой важнейший воп-
рос  – судьба имущества 
Санкт-Петербурга, распо-
ложенного в Апраксином 
дворе и не переданного по 
действующим инвестицион-
ным договорам. Как пояс-
нили «Бизнес Дневнику», 
часть его уже передана в 
июне, остальную планируется  
в ближайшее время передать  
АО «Апраксин двор» в дове-
рительное управление.

уникальная город-
ская территория – 
Апраксин двор – 
пока что остается 
одним из «темных 
пятен» на весьма 
динамично меняю-
щейся карте работ 
по реконструкции 
и реставрации 
в историческом 
центре Санкт-Пе-
тербурга. Недавно 
состоялась очеред-
ная «экспедиция»  
в эту terra incognita, 
официально имену-
емая выездным за-
седанием рабочей 
группы по рекон-
струкции и раз-
витию комплекса 
«Апраксин двор». 

Вице-губернатор Санкт-Петербурга Игорь Дивинский провел выездное заседание рабочей группы по реконструкции и развитию 
комплекса «Апраксин двор»
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Подготовил  
Сергей
Ярошецкий,  
«Бизнес 
Дневник»
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Итак, основной зада-
чей Городского студенче-
ского пресс-центра явля-
ется обучение молодых 
специалистов – журнали-
стов, издателей, дизайне-
ров, художников, архитек-
торов, пиарщиков – полу-
чению прибыли от сво-
его творчества, необхо-
димым знаниям в поле их 
деятельности для успеш-
ного самопродвижения  
в профессиональной сфере. 
Уже много лет в стране 
существует проблема ста-
новления начинающих спе-
циалистов этих профессий. 
В вузах дают хорошее каче-
ственное фундаментальное 
образование. Но никто не 
учит молодых людей осно-
вам создания своего биз-
неса, навыкам зарабатыва-
ния, извлечения прибыли 
и оценки стоимости собст-
венных умений и знаний. 
Зачастую молодые талан-
тливые художники и дизай-
неры, модельеры создают 
потрясающие проекты, но 

грамотно продать свои 
работы не умеют, не знают 
кому, за какую сумму и как 
можно реализовать свое 
творчество. А ведь успеш-
ное продвижение собст-
венных проектов на рынок 
является одним из важней-
ших факторов, влияющих 
на конкуренто способность 
специалиста. 

Поэтому в пресс-цен-
тре организован ряд инте-
ресных, востребованных 
и достаточно известных  
в городе образователь-
ных проектов, в том числе 
Школа медиабизнеса, 
Школа арт-бизнеса и Школа 
event-бизнеса. 

Школа медиабизнеса по 
традиции проходит летом, 
ориентирована на созда-
ние и продвижение медиа-
проектов среди молодых 
специалистов. Школа event-
бизнеса будет в этом году 
проходить с 20 по 23 октя-
бря, занятия в ней направ-
лены на начинающих  
и амбициозных организато-

ров мероприятий. Специа-
листы в данном направле-
нии с каждым днем стано-
вятся все более востребо-
ванными. Участники школы 
в формате интенсивных лек-
ций, тренингов, деловых игр 
учатся планировать, органи-
зовывать, продвигать собы-
тия самого разного уровня: 
пресс-конференции, дело-
вые завтраки, презентации, 
форумы, концерты, фести-
вали, выставки и акции. 
Также большое внимание 
уделяется темам привлече-
ния инвестиций, работе со 
спонсорами и партнерами. 
Это немаловажно, ведь 
зачастую именно бюджет 
определяет масштаб и каче-
ство проведенного меро-
приятия. Для того чтобы 
стать опытным и успешным 
организатором мероприя-
тий, нужно иметь широкий 
кругозор, хорошие комму-
никативные навыки и обла-
дать немалой долей креа-
тива. В качестве преподава-
телей приглашаются извест-

кАРЬЕРА В ТВОРчЕСТВЕ
Накануне 1 сентября и начала  

нового учебного 2016-2017 года  

в традиционной авторской рубрике 

поговорим о том, как же молодые 

специалисты творческих и гумани-

тарных специальностей начинают 

свою деловую и профессиональную 

карьеру. В Петербурге уже девять 

лет работает Городской студенче-

ский пресс-центр. Изначально он 

был объединением молодежных 

медиапроектов и молодых журнали-

стов, издателей. Сегодня это –  

в числе прочего – крупный образо-

вательный проект, направленный  

на обучение студентов и выпускни-

ков монетизации полученных  

за годы учебы знаний и навыков. 

катерина  
туголукова,  
Городской 
студенческий
пресс-центр

ные специалисты, предста-
вители разных творческих 
сфер деятельности: кино, 
театр, режиссура, пиар, 
психология, юриспруден-
ция, бухгалтерия, докумен-
товедение, журналистика и 
мн. др. Школа арт-бизнеса 
обычно проходит в зим-
ний период, направлена на 
обучение навыкам бизнес-
технологий в сфере искус-
ства, дизайна и креативных 
индустрий.

На мой взгляд, чем 
раньше молодые люди начи-
нают пробовать себя в раз-
личных профессиях и сфе-
рах деятельности, тем быс-
трее и успешнее находят 
именно свою профессио-
нальную дорогу.

По итогам наших школ 
наиболее важно, что мно-
гие прошедшие обуче-
ние создают свои востре-
бованные медиапроекты: 
интернет-СМИ, продюсер-
ские компании, становятся 
успешными блогерами. 
Выпускники Школы event-

бизнеса создали ряд доста-
точно известных город-
ских проектов в области 
моды, молодежной поли-
тики, ресторанного бизнеса, 
некоторые участники были 
трудоустроены в ведущих 
event-агентствах города.

Несколько начинающих 
модельеров после окон-
чания Школы арт-бизнеса 
открыли свои шоу-румы, 
создали себе имена, про-
вели успешные презента-
ции; художники научились 
организовывать собствен-
ные выставки и находить 
заказчиков под свой непов-
торимый стиль, нашли парт-
неров за рубежом. 

Еще одним крупным про-
ектом Городского студен-
ческого пресс-центра явля-
ется Молодежный форум 
СМИ Северо-Запада «Медиа-
старт». Это образователь-
ный форум для тех, кто инте-
ресуется медиаиндустрией, 
создает свои СМИ, пробует 
себя в качестве журналиста 
в крупных изданиях, хочет 

трудоустроиться в редак-
циях. Спикеры форума – 
известные издатели, журна-
листы, политологи, социо-
логи и руководители пиар-
департаментов крупных 
организаций. Формат меро-
приятия достаточно демо-
кратичный: каждый участ-
ник может задать вопросы 
спикерам и высказать 
свою точку зрения по обсу-
ждаемым темам. По ито-
гам форума многие участ-
ники проходят стажировки  
в ведущих СМИ города. 

Городской студенче-
ский пресс-центр реализует  
и другие образовательные 
проекты. Это Школа теле-
радиожурналистики, Школа 
эффективных коммуника-
ций, Школа журналистики и 
издательского дела, Школа 
пиара. Организуются экс-
курсии в редакции веду-
щих СМИ города, встречи  
с известными и интерес-
ными людьми, предста-
вителями органов власти. 
Немаловажно, что начина-

ющих журналистов Город-
ской студенческий пресс-
центр аккредитует на раз-
личные мероприятия, в том 
числе пресс-конференции, 
концерты, форумы. Участие  
в большинстве направле-
ний и программ пресс-цен-
тра бесплатное для всех 
желающих. Центр основан 
и ведет свою деятельность 
с 2008 года на базе Санкт-
Петербургского государст-
венного университета про-
мышленных технологий  
и дизайна. Проекты под-
держиваются Комитетом по 
печати и взаимо действию со 
СМИ Администрации Санкт-
Петербурга. 

Первое открытое собра-
ние Городского студенче-
ского пресс-центра – «День 
открытых дверей» – будет 
проходить 15 сентября на 
Большой Морской улице,  
18 (главный корпус СПб-
ГУПТД). Начало в 18:00. При-
глашаются все, кому интере-
сен личностный и професси-
ональный рост. 
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Подробную информацию 
обо всех направлениях 

работы центра можно  
найти по адресам  

www.studpressa.ru,  
vk.com/studpressa






